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consiglio interclasse in 
scienze della natura e dell’ambiente 

VERBALE DEL CONSIGLIO INTERCLASSE IN SCIENZE DELLA NATURA E DELL’AMBIENTE 

DEL GIORNO 22.10.2019 

Il giorno 22 ottobre 2019 alle ore 16.30 si è riunito presso l’Auletta del Dipartimento di Biologia, 2° piano del 

Nuovo Palazzo di Biologia, il Consiglio Interclasse in Scienze della Natura e dell’Ambiente per discutere il 

seguente O.d.G.: 

 

- Approvazione verbale del 23 maggio 2019 

- Comunicazioni del Coordinatore 

1) Scheda di Monitoraggio Annuale (SMA) 2019 

2) Corso di Alta Formazione associato al Corso di Laurea Magistrale in Scienze della Natura e 

dell’Ambiente - indirizzo Conservazione della Natura 

3) Attività in campo – escursioni a.a. 2019/2020 

4) Pratiche studenti 

- Varie e sopravvenute urgenti 

 

I componenti presenti, giustificati o assenti, sono quelli di seguito riportati, con specifica e rispettiva 

indicazione a fianco di ciascun nominativo: 

N. DOCENTI OPTANTI PRESENTE ASSENTE GIUSTIFICATO ASSENTE 

1.  TURSI Angelo (Coordinatore) X   

2.  CALDARA Massimo Angelo X   

3.  CASSANO Giuseppe X   

4.  CHIMIENTI Giovanni   X 

5.  D’AMICO Francesco Saverio   X 

6.  DE GIOVANNI Claudio X   

7.  DELLINO Pierfrancesco  X  

8.  DE SANTIS Vincenzo  X  

9.  FORNELLI Annamaria X   

10.  FORTE Luigi X   

11.  GIRONE Angela X   

12.  LOIUDICE Annunziata X   

13.  MAIORANO Porzia X   

14.  MARINO Maria X   

15.  MARSICO Antonella X   

16.  NONNIS MARZANO Carlotta X   

17.  PUNZI Angela X   

18.  SCHINGARO Emanuela X   

19.  SCILLITANI Giovanni  X  

20.  SUBLIMI SAPONETTI Sandro   X 

21.  TOMMASI Franca X   

22.  VENTRUTI Gennaro   X 

23.  VIGGIANO Luigi   X 

Ai sensi dell’art. 63 del Regolamento Generale di Ateneo dell’Università di Bari, i rappresentanti degli studenti 

concorrono alla formazione del numero legale soltanto se presenti alla riunione. 

N. RAPPRESENTANTI DEGLI STUDENTI PRESENTE ASSENTE 

1.  DIVIESTI Savino  X 

2.  MAIELLO Maria X  

3.  PORTULANO Linda Chiara  X 

4.  ROLLO Federica  X 
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I docenti che non hanno optato per l’afferenza a questo Consiglio possono partecipare senza diritto di voto e 

non concorrono alla formazione del numero legale. 

N. DOCENTI NON OPTANTI PRESENTE ASSENTE 

1.  CALVANO Gabriella  X 

2.  CASTEGNA Alessandra  X 

3.  CAVALLARO Viviana   X 

4.  DEBELLIS Lucantonio  X 

5.  DE GENNARO Gianluigi  X 

6.  DE TULLIO Mario X  

7.  DI COMITE Mariasevera  X 

8.  DIBENEDETTO Angela  X 

9.  FANIZZA Elisabetta  X 

10.  GARGANESE Francesca X  

11.  MAIROTA Paola X  

12.  MASTRONUZZI Giuseppe Antonio  X 

13.  MASTROTOTARO Francesco  X 

14.  MELE Daniela  X 

15.  MESTO Ernesto  X 

16.  MICHELETTI Francesca  X 

17.  MONNO Alessandro  X 

18.  MORETTI Massimo  X 

19.  PARISE Mario  X 

20.  PIERRI Pierpaolo  X 

21.  PORCELLI Francesco X  

22.  SABATO Luisa X  

23.  SPALLUTO Luigi X  

24.  SPORTELLI Vittoria  X 

25.  TROPEANO Marcello X  

26.  ZAMBONIN Carlo  X 

Presiede la seduta il Prof. Angelo Tursi, in qualità di Coordinatore del Consiglio Interclasse in Scienze della 

Natura e dell’Ambiente. Il Coordinatore invita il prof. Massimo Angelo Caldara a svolgere la funzione di 

Segretario Verbalizzante dell’odierna seduta.  

Presenzia alla riunione, al fine di fornire, ove necessario, puntuale supporto istruttorio alle deliberazioni del 

Consiglio il dott. Giorgio Ernesto Macchia, Responsabile U.O. Didattica e servizi agli studenti del 

Dipartimento di Biologia. 

Alle ore 16,45 il Coordinatore, verificata la presenza del numero legale (All.1), dichiara aperta la seduta e 

passa pertanto ad analizzare i punti all’ordine del giorno. 

 

- Approvazione verbale del 23 maggio 2019 

Il Coordinatore chiede ai presenti di pronunziarsi sulla “bozza” di Verbale del Consiglio Interclasse in Scienze 

della Natura del giorno 23 maggio 2019. Tale verbale era stato precedentemente inviato a tutti i membri del 

Consiglio mediante posta elettronica. 

Messo ai voti, tale verbale viene approvato all’unanimità e pubblicato sul sito web del Dipartimento di Biologia 

(All.2). 

 

- Comunicazioni del Coordinatore 

Il Coordinatore comunica che il 21 ottobre a Taranto si è svolta la giornata inaugurale per l’a.a. 2019/2020 del 

Corso di Alta Formazione in Rifiuti, Bonifiche e Controlli Ambientali (RI.BO.CO.). Il Corso ha contribuito a 

suscitare maggiore interesse per l’indirizzo in Bonifiche Ambientali del CdS magistrale in Scienze della Natura 

e dell’Ambiente con conseguente maggior numero di studenti iscritti. 
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Il Coordinatore informa il Consiglio che la Giunta, nella seduta del 10 ottobre u.s. ha discusso circa la 

possibilità di individuare percorsi formativi idonei, progettando eventualmente un altro Corso di Alta 

Formazione, che possano contribuire a dare maggiore visibilità e interesse per l’altro Indirizzo in 

Conservazione della Natura del CdS magistrale in Scienze della Natura e dell’Ambiente e che ha proposto di 

sottoporre l’argomento al Consiglio Interclasse in Scienze della Natura e dell’Ambiente. Per tale motivo egli 

informa che tale discussione sarà affrontata nel punto 2 all’o.d.g. 

 

1) Scheda di Monitoraggio Annuale (SMA) 2019 

Il Coordinatore informa che il Presidio della Qualità di Ateneo, con nota prot. n. 57905 del 29.07.2019, ha 

segnalato la pubblicazione dei dati relativi agli indicatori dei singoli CdS sulla SUA-CdS 2018/2019, ha 

ricordato che il Gruppo di Riesame è tenuto ad analizzare e commentare l’andamento degli indicatori e che il 

breve commento deve essere discusso in Consiglio di Corso, inserito nel riquadro indicato e trasmesso alla 

Commissione Paritetica entro il 31 ottobre 2019. Egli inoltre informa che il Gruppo di Riesame, riunitosi il 

giorno 15 ottobre 2019, ha analizzato e commentato l’andamento degli indicatori per il CdS triennale in 

Scienze della Natura e per il CdS magistrale in Scienze della natura e dell’Ambiente e tali documenti sono 

stati inviati al Consiglio per email. 

Il Consiglio, dopo ampio ed approfondito dibattito, approva all’unanimità i documenti predisposti dal Gruppo 

di Riesame e dispone l’inserimento dei commenti all’interno del riquadro della SUA-CdS 2018/2019 per 

ciascun CdS e la trasmissione degli stessi alla Commissione Paritetica (All.3). 

 

2) Corso di Alta Formazione associato al Corso di Laurea Magistrale in Scienze della Natura e 

dell’Ambiente - indirizzo Conservazione della Natura 

Il Coordinatore illustra le motivazioni da cui è emersa, in Giunta, la proposta di attivare, nel corso di laurea 

magistrale in Scienze della Natura e dell’Ambiente (indirizzo “Conservazione della Natura”), un Corso di Alta 

Formazione o altra attività in grado di risolvere le seguenti criticità: 

- Numerosità ridotta degli iscritti al Corso di Laurea. Quest’anno, si sta assistendo ad una riduzione 

numerica degli iscritti alla Magistrale (ad oggi soltanto 4) tanto da rischiare la chiusura del Corso. La 

ristrutturazione del Corso con l’introduzione dell’indirizzo in “BONIFICHE”, recentemente attivato, ha 

prodotto l’incremento del numero di iscritti alla Laurea Magistrale, grazie all’arrivo di laureati triennali in 

Scienze Ambientali e SGAM ma, d’altro canto, non ha risolto il problema degli iscritti all’indirizzo 

“Conservazione della Natura”, notevolmente ridotti di numero. 

- Difficoltà di suscitare negli studenti, sin dai primi anni del corso, una vision del proprio futuro 

professionale, in attività fortemente impegnate nel settore conservazionistico di cui la nostra Regione, e altri 

enti operanti sul territorio, avvertono la necessità di sviluppo. 

A tal fine, in una recente seduta della Giunta di SdNA, il Coordinatore ha chiesto ai presenti se fosse intenzione 

del Corso di Studi impegnarsi in questa via di rafforzamento del CdS, proponendo, ad esempio, l’istituzione 

di un Corso di Alta Formazione (CAF) nell’ indirizzo di Conservazione della Natura da strutturare e attivare 

in un futuro a breve-medio termine. Nella stessa seduta di Giunta, il Coordinatore ha richiesto ai presenti di 

non entrare nel merito dei possibili contenuti di tale CAF in quanto prematuro, limitandosi soltanto a definire 

la volontà di attivare percorsi formativi ulteriori o altre attività didattiche al fine di risolvere la problematica 

di cui sopra. La Giunta ha proposto di coinvolgere per tale scopo il Consiglio del CdS che resta sovrano nella 

decisione e nella scelta della strategia migliore finalizzata alla risoluzione del problema. 

A tale scopo, il Coordinatore ribadisce che un CAF in Conservazione della Natura era una delle proposte 

possibili ma che potevano essere ugualmente valide tante altre tematiche come la “Divulgazione Naturalistica”, 

la “Museologia” o la “Paleontologia”, che pure hanno un elevato grado di attrazione per gli studenti di Scienze 

della Natura. 

 

A questo punto si apre la discussione a cui hanno preso parte quasi tutti i presenti a Consiglio. Tale discussione 

ha affrontato i vari aspetti delle criticità presenti nel CdS che hanno determinato e determinano una perdita 

continua di studenti. Essi possono essere così sintetizzati: 

a) Assenza o scarsa presenza ed efficacia della comunicazione. Gli iscritti non conoscono affatto (se non in 

parte) quale potrebbe essere il loro lavoro futuro sulla base delle conoscenze che vengono loro impartite. 

Sebbene siano presenti le attività di orientamento, di Career Day ecc., organizzate direttamente da UNIBA, 
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tuttavia esse non riescono, se non in parte, a sviluppare il senso di appartenenza al Corso di Studi in Scienze 

della Natura e a fidelizzare lo studente ad esso. 

b) Maggiore appeal di corsi di studi paralleli (es. Biologia Ambientale) che permettono loro di potersi 

iscrivere ad un ordine (es, quello dei Biologi) e di poter esercitare attività lavorative più ampie e diversificate. 

c) La mortalità indotta e presente nel CdS dovuta all’utilizzo del nostro CdS come “area di parcheggio” in 

attesa di riprovare i concorsi presso CdS a numero chiuso (Medicina, Biologia ecc.). 

La prof.ssa Fornelli a tal fine propone di pubblicizzare e spingere al massimo i Corsi del PF24 che permettono 

agli studenti di poter acquisire (gratuitamente) crediti formativi da spendere successivamente alla laurea per i 

concorsi per l’insegnamento presso le Scuole. 

Questa opportunità, già presente proprio presso in nostro CdS da alcuni anni con un corso opzionale di 

Sostenibilità Ambientale (M-PED/04), viene discussa ed approvata da tutti i presenti ma si evidenzia che essa 

deve essere fortemente pubblicizzata presso gli studenti che quasi sempre la ignorano. Viene ribadita inoltre 

l’opportunità di aprire nuovi corsi opzionali, sempre nell’ambito del PF24 e ciascuno con un numero di 6 CFU, 

come quelli presenti in molti altri CdS, in modo da fornire ulteriori opportunità agli studenti del corso. A tale 

scopo la prof.ssa Fornelli dichiara la propria disponibilità a supportare il CDS in questa attività, facendo lei 

stessa parte del gruppo di lavoro UNIBA su questa tematica. 

La prof.ssa Loiudice mette in evidenza come sia indispensabile che tali attività di comunicazione di tutte le 

opportunità che il CdS offre agli studenti di SdN vengano pubblicizzate già dal primo anno di corso, in cui 

sono presenti circa una novantina di studenti che poi, purtroppo, si trasferiscono, in altri Cds quasi sempre 

ignorando lee specificità del corso di studi sino ad allora frequentato. Questa attività potrebbe far suscitare 

nuovi interessi culturali e scientifici nei frequentanti. Questa opzione viene accettata all’unanimità da tutti i 

presenti. 

Altre criticità come l’internazionalizzazione (Erasmus, Global Thesis) vengono evidenziate da vari docenti 

(Mairota, Tursi, ecc.) ma queste potrebbero essere risolte soltanto se si riuscisse ad organizzare un portfolio di 

proposte reali ed operative di possibilità concrete di soggiorni all’estero per gli studenti. 

Il Coordinatore, a questo punto, ritiene che il CAF da lui proposto sulla Conservazione della Natura possa 

essere rinviato a una fase più matura, non essendo lui stesso disponibile a farsene carico in prima persona e 

non essendo emersa dal Consiglio alcuna disponibilità a farlo. 

Si propone pertanto di approvare una road map che preveda: 

- incremento delle attività di comunicazione agli studenti frequentanti con seminari, interventi spot, 

presenze in aula e quant’altro, finalizzate tutte a fidelizzare gli studenti alle Scienze della Natura. A questa 

attività dovranno prendere parte tutti i docenti che forniranno la loro disponibilità. Per far questo, il 

Coordinatore propone che venga redatto un piano di lavoro coordinato e che la Giunta se ne faccia carico. 

- Organizzazione di un documento informativo sui PF24 da far circolare agli studenti di SdN sui corsi 

opzionali e sulla loro finalità (vantaggi e modalità di acquisizione dei titoli). La prof.ssa Fornelli potrà farsi 

carico della stesura di questo documento informativo snello che, prima della sua diffusione, verrà analizzato 

dalla Giunta. 

- Ipotesi di creazione di una pagina facebook da parte dei rappresentanti degli studenti per una maggiore e 

più rapida comunicazione con tutti gli studenti. La sig.na Maiello potrebbe farsene carico in tempi brevi. 

- Organizzazione di una serie di Seminari imperniati soprattutto sulle discipline fondamentali del Corso di 

Studi che suscitano un maggiore d’interesse negli studenti (es. Conservazione e Gestione della Natura, Aree 

Protette, Paleontologia, Museologia ecc.). A questo scopo, occorrerebbe organizzare un piano organico di 

interventi piuttosto che una sommatoria di interventi. La proposta pervenuta dalla prof.ssa Maiorano è quella 

di ripetere l’esperienza fatta alcuni anni fa, che aveva come sua linea guida quella di rispondere alla domanda 

“che farò da grande?” e che, indirizzata proprio agli studenti di Scienze della Natura, li aiuti a individuare 

possibili e concreti sbocchi occupazionali futuri. 

 

3) Attività in campo – escursioni a.a. 2019/2020 

Il Coordinatore informa che, come già avvenuto negli anni precedenti, è necessario richiedere all’Ateneo di 

Bari il contributo per le attività istituzionali in campo previste nei piani di studi dei CdS in Scienze della Natura 

e in Scienze della Natura e dell’Ambiente. L’anno precedente è stato richiesto un contributo pari ad € 

21.400,00. L’assegnazione del contributo però da parte dell’Ateneo è stata pari ad € 5.000,00. Per tale motivo 

il Dipartimento di Biologia ha cofinanziato le attività per un importo maggiore, ossia pari ad € 2.824,00, per 

consentire comunque lo svolgimento delle attività in campo, inoltre le suddette attività sono state notevolmente 
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ridimensionate, imponendo ai docenti responsabili delle attività, cambiamenti del programma per adeguarlo al 

budget disponibile, a detrimento della formazione in campo degli studenti. 

Il Coordinatore comunica inoltre che il nuovo regolamento di Ateneo per la concessione dei contributi ai sensi 

del D.Lgs 68/12 prevede che le richieste in tal senso presentate dai docenti interessati siano sottoposte al parere 

delle Commissioni paritetiche di Dipartimento prima di essere presentate al Consiglio di Amministrazione. 

Il Consiglio pertanto, dopo aver definito il programma delle attività istituzionali in campo per l’anno 

accademico 2019/2020 – II semestre (All.4), delibera di trasmetterlo alla Commissione Paritetica del 

Dipartimento di Biologia per il predetto parere. 

 

4) Pratiche studenti 
 
A) Domande di tesi di laurea  
Il Consiglio, analizzate le domande trasmesse, unanime delibera che i seguenti studenti siano ammessi allo 

svolgimento della tesi per la prova finale, secondo quanto indicato nelle domande (All.5): 

T (triennale) 

M (magistrale) 

VO (vecchio ordinamento) 

Matr. Studente Docente relatore 

M 678727 Lorena LOTTA Antonella MARSICO 

T 651297 Valentina PIZZILLO Massimo Angelo CALDARA  
 

B) Richieste di passaggio interno/trasferimento/convalida esami sostenuti 

Il Consiglio, analizzata la documentazione trasmessa dalla U.O. Scienze MM.FF.NN. e Scienze 

Biotecnologiche (All.6), unanime delibera che: 

- la studentessa Giulia SPORTELLI, matricola 606478, rinunciataria per l’a.a. 2018/2019 al CdS triennale 

in Chimica, viene ammessa per l’a.a. 2019/2020 al primo anno di corso del Corso di laurea, classe L-32, 

in Scienze della Natura con la convalida dei seguenti esami e relativi CFU, secondo il seguente schema: 

AD carriera precedente CFU Voto AD convalidata CFU 
CFU 
convalidati 

Voto 
convalidato 

CFU da 
completare 

CFU residui a 
scelta 

LINGUA INGLESE 3 ID 
LABORATORIO 
LINGUISTICO 

3 3 ID 0 0 

ISTITUZIONI DI 
MATEMATICHE (I 
CORSO) 

6 23 
MATEMATICA 
ED ELEMENTI DI 
STATISTICA 

9 6 23 3 (CHIM/06) 0 

CHIMICA GENERALE ED 
INORGANICA (I CORSO) 

6 27 CHIMICA (C.I.) 12 6 27 6 0 

CHIMICA GENERALE ED 
INORGANICA (II CORSO) 

6 19 / / / / / 6 

CHIMICA GENERALE ED 
INORGANICA CON 
LABORATORIO 

6 23 / / / / / 6 

CHIMICA FISICA (I 
CORSO) + 
ESERCITAZIONI DI 
CHIMICA FISICA (I 
CORSO) 

12 20 / / / / / 12 

CHIMICA ANALITICA (I 
CORSO) + 
LABORATORIO DI 
CHIMICA ANALITICA (I 
CORSO) 

12 25 / / / / / 12 

TOTALE 51   24 15  9 36 

Alla studentessa Giulia SPORTELLI vengono riconosciuti 36 CFU a scelta che, su richiesta, potrebbe inserire 

tra le attività a scelta del Corso di Studi, fino ad un massimo di 12 CFU. 
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- Varie e sopravvenute urgenti 

Il Consiglio chiede al dott. Macchia un aggiornamento sui dati degli iscritti ai CdS afferenti relativi all’a.a. 

2019/2020. 

La prof.ssa Mairota chiede di predisporre una richiesta per l’utilizzo dell’aula multimediale del Dipartimento 

di Scienze della terra e geoambientali. 

Il prof. Caldara informa che alcuni studenti hanno partecipato all’escursione in Sardegna dal 26 al 29 aprile 

2019, propone pertanto che, previa consegna della relativa relazione, possano essere riconosciuti 2 CFU. 

Il Consiglio unanime approva. 

 

In assenza di altri argomenti di discussione, il Coordinatore dichiara chiusa la seduta odierna alle ore 19.20. 

 

Bari, 22.10.2019 

 

  Il Segretario Verbalizzante  Il Coordinatore del Consiglio Interclasse  

        in Scienze della Natura e dell’Ambiente 

F.to Prof. Massimo Angelo Caldara    F.to Prof. Angelo Tursi 


